

Zeitschrift: Ur-Schweiz : Mitteilungen zur Ur- und Frühgeschichte der Schweiz = La Suisse primitive : notices sur la préhistoire et l'archéologie suisses

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Urgeschichte

Band: 30 (1966)

Heft: 1

Artikel: Keltische Brücke zwischen Cornaux (NE) und Gals (BE)

Autor: Schwab, Hanni

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1034414>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Tel qu'il se présente actuellement, le bilan des fouilles d'Auvernier est déjà fort prometteur. De longs travaux seront encore nécessaires⁷. De nombreux spécialistes des sciences naturelles et physiques ont pu procéder aux observations propres à leurs disciplines. Qu'il nous soit permis de dire ici combien il serait profitable que les recherches et les travaux d'élaboration qui vont commencer dans les différents secteurs puissent être coordonnés en fonction du but commun, la résurrection de cette communauté humaine de la fin du 3e millénaire av. J.-C. et du cadre naturel de ce moment-là. Aux archéologues qui ont conduit la fouille de poser les questions!

Alain Gallay

Notes

¹ Rappelons que la succession trouvée par cet auteur était la suivante: Néolithique ancien (Cortaillod récent), Néolithique moyen (Horgen), Néolithique récent et Enéolithique (ces deux derniers niveaux généralement assimilés à la civilisation de la céramique cordée).

² Grâce à l'amabilité du Prof. A. Leroi-Gourhan, nous avons pu avoir accès au matériel de ses fouilles et aux rapports préliminaires inédits. Qu'il en soit ici sincèrement remercié.

³ On connaît alors un seul cas de travail systématique en station lacustre immergée, celui des fouilles en caisson de H. Reinerth à Sipplingen (Allemagne) au bord de l'Überlingersee, en 1929.

⁴ La consistance d'un sédiment peut donc changer considérablement lorsqu'il n'est plus imprégné d'eau. Nous voyons là un argument en faveur de l'hypothèse de la parfaite viabilité de la craie lacustre exondée.

⁵ Au début des fouilles, l'abondance des «pots de fleurs» grossièrement cuits nous avait fait attribuer à tort le niveau au Néolithique moyen.

⁶ A. Gallay, Les fouilles d'Auvernier 1964–65 et le problème des stations lacustres. A paraître dans: Arch. suisses d'Anthr. gén., Genève, 30, 1965.

⁷ Deux notes préliminaires sur les fouilles d'Auvernier 64–65 ont déjà paru. Ce sont: J.-P. Jéquier et Ch. Strahm, Les fouilles archéologiques d'Auvernier en 1964, Musée Neuchâtelois, 65, n° 2, p. 68–88 et Ch. Strahm, Neolithische Siedlung in Auvernier, La Saunerie 1965, Ur-Schweiz – La Suisse primitive, 1965, n° 4, p. 63–66.

Keltische Brücke zwischen Cornaux (NE) und Gals (BE)

Im Zuge der 2. Juragewässerkorrektion werden der Broye- und der Zihlkanal stark verbreitert. Dank der Einrichtung des Archäologischen Dienstes können vor dem Beginn der Aushubarbeiten die Verbreiterungsstreifen systematisch untersucht werden.

Bei derartigen Sondierungen stieß Ende Oktober 1965 die Baggerschaufel auf einen keltischen Siedlungshorizont, der Spätlatène-Keramik und eine Nauheimer-Fibel enthielt. Ein weiterer Sondierschnitt führte zur Entdeckung einer einfachen Holzbrücke, deren Trümmer sich in einem alten Flussbett der Zihl 2 m unter einem römischen Ziegelhorizont befinden.



Abb. 5. Cornaux, NE. Fundstelle nach erfolgtem Grabaushub.

Zwischen und unter den eingestürzten Brückenpfeilern und -balken lagen vier menschliche Skelette und zahlreiche Pferdeknochen und in deren Nähe ein Spätlatène-Schwert, das leicht gebogen ist und fest in der Scheide steckt, und drei eiserne Lanzenspitzen. Fast unglaublich erscheint die Tatsache, daß in den Schädeln noch Teile des Gehirns erhalten waren.

Der gegenwärtige Befund läßt den Schluß zu, daß es sich um die Zeugen einer Katastrophe (Brückeneinsturz) in spätkeltischer Zeit handelt. Ob die weitere Untersuchung der Fundstelle mehr Aufschlüsse bringen wird, bleibt vorläufig eine offene Frage.

Hanni Schwab, Leiterin des Arch. Dienstes der 2. JGK.



Abb. 6. Cornaux, NE. Keltisches Skelett.

Avenches 1965

Pour la première fois dans l'histoire des fouilles d'Avenches, nous avons pu organiser des fouilles systématiques portant sur une partie importante d'un quartier résidentiel: l'*insula* 16 de la capitale des Helvètes. Les résultats sont encourageants: quatre époques de constructions ont pu être discernées. Une première maison fut construite en bois dans la seconde décennie de notre ère et servit d'atelier et de logis à un forgeron. Vers le milieu du premier siècle, cette maison fut achetée par un boucher et entièrement reconstruite en pierre. Malgré sa bonne situation à proximité du *forum*, l'immeuble fut vendu peu après et transformé, sous Vespasien, par son nouveau propriétaire. Il est permis de penser que ces travaux auraient été en relation indirecte avec l'établissement de la colonie. L'immeuble subit enfin une dernière transformation à la fin de